



Conseil économique et social

Distr. générale
28 novembre 2014
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-neuvième session

9-20 mars 2015

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale
sur les femmes et à la session extraordinaire
de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes
en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement
et paix pour le XXI^e siècle »

Déclaration présentée par To Love Children Educational Foundation International, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La présente déclaration n'a pas fait l'objet d'une relecture sur le fond par les services d'édition.



Déclaration

Healthy & Smart : Le programme Healthy & Smart a été conçu pour accompagner la formation d'enseignant à étudiant, de parent à enfant, entre pairs et dans une communauté, dans des environnements formels ou informels. Ce qui fait la force du programme, ce sont ses idées concises et exhaustives et son adaptabilité.

Healthy & Smart est facile à utiliser, ne nécessite que peu de ressources et peut s'adapter pour répondre aux besoins de toute nation, État ou communauté locale en matière d'éducation sanitaire, dans tout environnement, et ce partout dans le monde. Il peut être traduit en langue locale par des bénévoles locaux pour optimiser son utilité et son accessibilité. L'attention que l'on porte à la prévention de la transmission du VIH se reflète dans notre stratégie globale d'éducation intégrée et notre mission d'offrir aux filles des possibilités en matière de formation durable et d'accès aux postes à responsabilité. Nous sommes convaincus que cette approche pourra, à terme, rompre le cycle de la pauvreté.

Healthy & Smart est en constante évolution. Des mises à jour sont régulièrement publiées sur notre site, présentant les dernières informations, recherches, méthodes et meilleures pratiques. Dans la lignée de la gouvernance et du cadre de développement pour l'après-2015 des Nations Unies, un nouveau chapitre sur l'encadrement et les compétences de base en matière d'encadrement a été ajouté.

Healthy & Smart est un outil indispensable pour toute personne qui veut savoir quelles précautions prendre pour éviter de contracter le VIH/sida. Celui qui a conçu le programme souhaitait prouver de manière incontestable l'existence de la relation entre la réflexion critique, l'enseignement relatif à la santé mentale, l'autonomisation des filles, l'utilisation de la créativité et la théorie du bonheur, dans le cadre d'un dialogue fructueux entre le praticien et la jeunesse.

L'accumulation des connaissances relatives au VIH et au sida a été rapide et fascinante. Un volume phénoménal d'informations a été compilé depuis l'identification officielle du virus et sa description médicale dans les années 1980. Certains de ces renseignements restent toutefois à vérifier et il y a encore beaucoup à apprendre sur le sujet. Néanmoins, il existe aujourd'hui un corpus important de connaissances prouvées concrètement et scientifiquement à propos de la maladie. Il est ainsi nécessaire de choisir, d'enseigner et de transmettre ces connaissances à la jeunesse du monde, cette jeunesse qui représente les générations d'aujourd'hui et de demain.

Nous nous concentrons uniquement sur la formation entre pairs, dans l'objectif de fournir à la jeunesse des outils lui permettant de se protéger contre le VIH/sida, mais également de remettre en question sa façon de penser et lui donner envie d'acquérir davantage de connaissances et de chercher de meilleures solutions. Ainsi, cette formation a pour but d'aider la jeunesse à concevoir des stratégies visant à éliminer le VIH/sida et, à terme, de réaliser le rêve d'une génération sans sida.

Enseigner ce programme soulèvera de nombreuses questions, dont certaines demeureront sans réponse, et ce, même en faisant appel à toutes les connaissances dont nous disposons actuellement. Ces questions entraîneront inévitablement des recherches supplémentaires et des révisions de ce programme.

Il est possible d'adapter le programme et de l'enseigner à divers âges et niveaux d'études. Pour un apprentissage pratique de la prévention du VIH et du sida, Healthy & Smart comprend un programme de prévention pour la jeunesse axé sur une approche large et globale, qui inclut les aspects pertinents tels que des données de base dans le domaine de la biologie, du corps humain, des virus, de la santé sexuelle et procréative, des maladies sexuellement transmissibles et des problèmes liés au sida (drogues, alcool, stigmatisation et maladies mentales). En outre, le programme comprend des valeurs nouvelles et anciennes, les aspects liés à la communication et à la prise de décision et des compétences nécessaires à la vie courante, et repose sur des méthodes d'enseignement adaptées aux différentes cultures.

Healthy & Smart promeut une approche à volets multiples afin d'encourager des changements de comportements permettant de prévenir la transmission du VIH, l'approche « ABCDEF », où A = Abstinence, B = Fidélité, C = Préservatif (Condom), D = Drogues (ne pas en prendre, s'en injecter ou partager des seringues), E = Émancipation grâce à l'autonomie fonctionnelle et F = indépendance Financière. J'espère et je souhaite que ce programme aidera et incitera à former les jeunes à travers le monde à la prévention contre le VIH/sida et nous permettra parallèlement d'apprendre de meilleures façons de maîtriser cette pandémie internationale.

Raison d'être du programme Healthy & Smart

David Kenneth Waldman a eu l'idée, mise en œuvre par To Love Children qui a créé le programme Healthy & Smart en réponse à l'aggravation de l'épidémie de VIH/sida, en particulier chez les jeunes femmes. Le VIH a non seulement des coûts biologiques et sociaux importants, mais il nuit également à l'économie, le VIH et le sida étant connus pour entraver les efforts de lutte contre la pauvreté, avoir un impact négatif sur le développement de l'éducation et souvent augmenter le nombre de personnes vivant dans une pauvreté extrême.

Les décès au sein d'une population adulte sexuellement active atteinte du sida qui ne suit pas de traitement entraînent un effet domino, la population active du pays étant directement touchée, comme l'atteste l'Organisation mondiale de la Santé. La perte de revenus économiques en découlant a alors une incidence négative sur l'enseignement et les services de santé, et donc sur les orphelins et les grands-parents, ce qui alourdit le fardeau porté par la communauté ou l'État.

En outre, l'une des conséquences les plus néfastes des décès liés au VIH dans les foyers les plus pauvres est le fait que les enfants sont retirés de l'école, en particulier les filles. Souvent, les frais et les uniformes scolaires ne sont plus à la portée des familles et les enfants doivent se mettre à travailler pour générer un revenu supplémentaire afin de faire vivre le foyer.

Les jeunes femmes sont particulièrement vulnérables à la pandémie de sida qui sévit actuellement. Elles sont non seulement physiquement plus susceptibles de contracter le VIH dans le cadre de relations sexuelles hétérosexuelles, mais elles souffrent également d'un désavantage social en termes de prévention du virus. De nombreux pays imposent encore des règles patriarcales qui régissent la place de la femme dans les relations sexuelles.

- Dans certaines cultures, les femmes ne sont pas autorisées à choisir leur partenaire sexuel ou la personne qu'elles vont épouser. Dans ces circonstances où l'homme domine, une femme ne peut généralement pas insister pour utiliser le préservatif ou prendre des mesures pour se protéger du VIH.
- Le coût du VIH assumé par les familles touche également les femmes de façon disproportionnée, car, en règle générale, elles doivent en supporter l'intégralité.
- Les femmes plus âgées doivent généralement s'occuper de leurs enfants adultes touchés par la maladie et, par la suite, de leurs petits-enfants devenus orphelins.
- Les femmes sont également chargées d'assurer un revenu pour la famille ou de la nourrir. Elles peuvent en souffrir lorsqu'elles ne sont pas en mesure d'assumer autant de responsabilités à la fois.
- Les femmes qui s'occupent d'orphelins ou d'enfants malades peuvent être isolées socialement à cause de la stigmatisation et de la discrimination liées au sida. Ainsi, le soutien familial ne peut être pris pour acquis.
- Lorsque les femmes deviennent elles-mêmes séropositives, elles sont souvent rejetées et les biens qu'elles possèdent peuvent être saisis au décès de leur conjoint.

Programme Healthy & Smart

L'élaboration de ce programme a été effectuée en consultation avec l'Organisation mondiale de la Santé. Par ailleurs, nous avons consulté des experts en méthodes traditionnelles d'enseignement en matière de VIH/sida pour rendre le programme plus interactif et optimiser son impact au moyen d'activités, de canaux de communication et d'images qui ont plus de retentissement auprès des personnes visées par le programme.

Force est de reconnaître qu'il reste beaucoup à faire pour garantir que la jeunesse ne contracte pas le sida et répondre aux besoins des populations les plus vulnérables. Healthy & Smart adopte une approche qui prend en compte le pays ainsi que les administrations et communautés locales et qui vise à optimiser la participation de tous les acteurs et parties prenantes concernés.

Nous reconnaissons également que les étudiants, les jeunes et les jeunes adultes qui participent au programme ont des origines culturelles, des traditions et des styles d'apprentissage variés. Les examinateurs du programme ont donc proposé d'autres approches d'enseignement qui sont adaptées aux différentes cultures.

Stratégies et objectifs

Les principes du programme Healthy & Smart peuvent s'adapter aux attentes des universités, des programmes de formation professionnelle et des employeurs. Étant accessible à tous les étudiants, le programme favorise l'égalité. To Love Children collabore avec des écoles locales, des communautés, des États et des parties prenantes du pays en vue de renforcer leur capacité à coordonner et à gérer des interventions multisectorielles face à l'épidémie.

Les efforts de prévention, tels que ceux propres au programme, appuient le premier objectif qui est de diminuer la prévalence du VIH.

Healthy & Smart comprend un programme interactif axé sur la réflexion critique et la créativité et utilise des méthodes d'enseignement adaptées aux cultures.

Healthy & Smart complète les normes et politiques locales, étatiques et nationales relatives au VIH/sida.

La population visée par Healthy & Smart est composée d'étudiants et d'étudiantes et de femmes vulnérables et privées du droit de vote, âgés de 14 à 19 ans.

L'objectif de To Love Children est de démarrer par la prévention en la plaçant au centre de la discussion, d'élargir le programme lorsqu'il devient durable et accepté par la population et, à terme, de toucher à toutes les parties prenantes, les étudiants et les adultes concernés.

Plan de surveillance et d'évaluation de Healthy & Smart

Il peut être demandé aux étudiants, aux enseignants et aux formateurs au sein de la communauté qui enseignent à leurs pairs de participer à diverses activités de surveillance et d'évaluation dans le cadre du programme. L'objectif de ce plan de surveillance et d'évaluation est de chercher des données spécifiques permettant d'évaluer les résultats et les objectifs atteints par le programme.

L'organisation To Love Children reconnaît qu'un plan d'évaluation et de surveillance fiable et vérifiable peut largement contribuer à renforcer le programme ; il permet également de mieux comprendre dans quelle mesure le programme peut apporter des changements et répondre aux besoins de la communauté locale.

Plus important encore, notre plan est conçu pour faciliter la collecte de données relatives à l'augmentation du nombre de cas de VIH et son incidence parmi la population ciblée. En outre, ces données contribuent à soutenir, à atteindre et à surpasser les objectifs du Millénaire pour le développement et les objectifs pour l'après-2015 des Nations Unies.